
【01 撒种的四种情形，代表四种心】

马太福音第十三章，从撒种讲起，我们能够信耶稣、认识主、生命成长，都是

因为有人撒种，把我们带到教会里面来，把我们领到主面前来，让我们听到福

音，听到主的说话。主的话就是种子，撒到我们的里面，在我们里面生长，我

们就信耶稣、爱主了，人也改变了。

主耶稣说，有一个撒种的出去撒种，这个撒种的就是主耶稣，是神来撒种。我

们都要作一个撒种的人，把主的种撒到人里面去，传扬主的话，把主的话撒到

人中间去。这里圣经原文是，有一个撒种的出去撒，没有“种”这个字，其实

主耶稣是把祂自己撒给我们，把祂自己分赐给我们，把祂的祝福、恩典、生命、

祂的话、祂的真理撒出去。

主耶稣撒是没有问题的，关键在于，第一个，落到哪里去；第二个，落到那里

的时候，那个人的心是怎样的。撒的种子是一样的，落到人里面，根据每个人

心的情形不一样，结果也都不同。当我们在讲主的话、读圣经的时候，当圣经

被打开、主的话说出去的时候，有四种情形，也就产生四种结果。

四种情形代表人的心，第一种心叫作路旁的，代表不定、不安、没有放下、没

有打开、一直被搅扰的心；第二种心叫作土浅石头地，种子一撒上去，土不

深，发芽倒是很快，根没有下去，没有营养，没有水分，太阳出来一晒就死了；

第三种心叫作落在荆棘里的，这个心里面长满了荆棘，苗长起来以后，被荆棘

给挤住了，没有空间可长，主的话进去了，撒但的话、世上的事、思虑烦恼也

进去了，花样太多，主的话在里面就只有一点小空间，没法长、没法生根，也

结不出果子来；第四种心是好土，种子一撒进去，就结果子，可以结一百倍、

六十倍、三十倍，有多有少。

（未完待续 * 20241110 主日信息 * 6-1）

【02 落在路旁、土浅石头地、荆棘里的】

主在这四种心上面要做几件事，第一件事是撒种，第二件事，看发苗的情况。

第一种，路旁的心，苗都没发出，最可怜，主的话刚进去，还没准备实行，就

被撒但掳走了。

第二种是土浅石头地，至少有土，发苗了，好不容易苗发出来，却长不了。好

不容易开始说要好好爱主，结果一会来个电话，一会来个短信，一会儿来个小

视频...土浅石头地，意思就是稍微有点难处，稍微要付一点代价，稍微对你有

点要求，稍微要摆出一点，马上干掉。你的心里面事太多、心太硬了，只有一

层小小的一点点土，稍微要付一点的代价，稍微给你一点点难处，稍微有一点

的试诱，就走了。



我们里面有很多的想法，很多固有的观念，让我们没法接受主的话，主的话没

法扎根，没有根，发了苗以后就也长不起来，就是一个小苗，太阳一晒就没了。

第三种，落在荆棘里的，地倒是不错，但是它长荆棘，心倒是挺好的，但是世

上的事太多，我还有我的事业、生意要做，我还有我的爱好，我还有太多的东

西，这都是荆棘。世上的搅扰、愁烦太多，给主生命成长的空间非常少。

撒种是撒到了，苗也可以发一点，但是要在荆棘里长，整天要做这个事，做那

个事，想七想八，只有一点点的时间可以给主。主的话在长，荆棘也在长，你

聚会不要花太多时间了，读书怎么办？工作怎么办？生活怎么办？...今生的思

虑、钱财的迷惑，把主的话挤住了。
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【03 落在好土里的】

第四种好土，好土就是软的，心向主敞开的，撒种撒到了，我去试，试着过主

日、奉献、读经、依靠主...慢慢生长，慢慢主在他里面的成分就加多，信心就

增加，对主的经历也增加，自然而然就结果子，有一百倍、六十倍、三十倍的。

一百倍就是完整、完满的，神的旨意、神的话在他身上完全长出来。一百就是

十乘以十，十预表完美的，是二乘以五，二预表见证，五是负责的意思，二乘

以五就是见证主负责。十再乘以十，是完完整整的主的话，主的话在他身上完

全得满足、完全实现，神和人都得满足，这就是一百倍。

六十倍，六是人的数字，人是第六天被造的，六再乘以十，就是人得满足，就

是神的话在你身上，照着你的情形长出来。每个人都有每个人的恩赐、本事，

不能叫每个人长得都一样，比如，有的人会说话，有的人会传福音，有的是个

先知，有的是作使徒的，有的是作长老的，有的是作读经的，有的人是劳苦服

侍的...各种人都有，每个人把自己那一份长出来，只要你是个好土，主就会照

着你的情形，把你长成你所是的情形，这就是六十倍，。

三十倍也不错，就是神的怜悯了。三是神的意思，在神的怜悯里，我如果是个

好土，我至少是一个有神、可以供应神的人。我身上也许没有什么恩赐，没有

什么太大的本事，但是至少我到人面前去，人能摸到我有神。我可以把神告诉

给人、推荐给人，我有神的怜悯，我是一个有神的人！这就是三十倍。

无论如何，我们要求主赐给我们一个好土的心，叫我们能够结果子，当主把话

撒到我们里面去的时候，我们都是好土的心来接受主的话，让主的话在我们里

面发芽、生长、结果。
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【04 天国的奥秘，不叫他们知道】

接下来讲到有门徒问主耶稣，为什么对众人讲话，要用比喻呢（太十三 10）？

主耶稣说，因为天国的奥秘，神的事，只叫你们知道，不叫他们知道。这里有

两班人，一班是你们，一班是他们，神对“他们”好像是隐藏一样，我只让你

们知道，不让他们知道。这里的“你们”是指主耶稣的门徒，“他们”是指这

百姓（15），他们的特点是油蒙了心、耳朵发沉、眼睛闭着，恐怕眼睛看见，

耳朵听见，心里明白，回转过来，主就医治。

这里主耶稣讲了一句很特别的话，那些人为什么变成“他们”了呢？那些人为

什么都听见了、都看见了，却不一定结果子呢？是因为他们害怕明白神的事，

害怕被神得着。有的人说，哪有人怕这个呢？我最好明白神的旨意啊，我最好

都知道神讲什么，我最好得着神的启示，神说，不一定，很多时候，你不能发

苗、生长、结果子，不是因为神没有撒种，而是因为你不愿意接受，不愿意明

白。

有的人说，我圣经都读不懂，主耶稣说，不是我讲不清楚，是你自己不愿意明

白、不愿意接受、不愿意看见，自己不愿意睁开眼睛、不愿意把耳朵打开，因

为他怕当他接受了神的旨意、明白神的话以后，神就医治他了，生活就改变了，

固有的生活方式就要改变了。

有的人问，我信耶稣以后能不能抽烟？能不能看电影？能不能跳舞？这就是怕

明白神的旨意，怕接受主，怕神医治他，怕神得着他以后，一些固有的东西就

要放弃了。有的人讲，信耶稣以后还要来聚会，我每个主日在家睡觉多好啊，

在家发呆、看电视、买点打折的东西多好啊；信耶稣以后还要奉献、读经、传

福音...我很多自由都没了。

这就是主耶稣提醒我们的，有一班人被称作“他们”的人，就是怕眼睛看见、

耳朵听见，不是他听不进主的话，是他根本不想听、不愿意接受，怕接受了以

后，很多东西就没有了。岂不知他所保守的那个东西，以后会成为毒蛇来刺死

他的，岂不是他要抓住这个东西，好像井底的那个青蛙一样，守住这一片，

哦，我这个日子已经很美了，我这个生活已经够安逸了，信耶稣以后，我这些

东西就没了，我这个生活就要改变了。

确实我们信耶稣后，生活是要改变的，但是我们信耶稣之前，莫名其妙就觉

得，我为自己所设计的人生多好，我自己所安排的前途很美，我现在所有的、

所享受的，虽然是在井底，黑麻麻的，但是还觉得很美。每个主日上午可以睡



懒觉，还可以做自己喜欢的事，可以不受限制地看短视频...信耶稣以后啥都没

了，所以假装眼睛看不见、耳朵听不见，假装不想明白。
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【05 凡没有的，连他所有的也要夺去】

主耶稣用“恐怕”这个词，恐怕一明白，被主医治了，我就爱主了，我守的东

西就没了，我井底的这一片小天地就没了，虽然这片小天地是黑到不能再黑，

死到不能再死，没有价值到不能再没有价值了，我还是要守在那边说，这是我

的，主，你不要来拉我，不要让我明白真理，不要让我知道你有什么价值，你

不要来抓我啊，这是我的生活，这是我的前途，我要挣钱，我要发财，我要怎

样怎样...结果没想到，我自己是躲在小黑屋里面，什么都没看到。

你所抓住的，你所守住的，你觉得主不能碰的，都是引向死亡的啊。圣经里面

讲过，当人堕落的时候，那个光景是可怜到不能再可怜的，困苦流离，像羊没

有牧人一般，劳苦担重担。主耶稣说，我来救你，人很奇怪，就是不愿意接

受。很多人说，我愿意啊，我愿意追求主，我愿意听神的话，我愿意神来开启

我，但是实际上里面悄悄地、莫名其妙地思考，这就叫石头，土浅石头地就是

这个意思。

“你们”就是那些跟主说，主啊，你怎么讲我就怎么做的人，“他们”就是主

给讲比喻的那些人，主说，你不是怕我救你吗？你不是躲我躲得远远的，故意

耳朵发沉、眼睛闭着，不愿意明白我的话，那好，你躲我，我也躲你。寻找的，

就寻见；叩门的，就给他开门；你问，我就给你；你要，我就给你，你若不要，

我也躲得远远的；你生怕我开启你，那我也生怕被你认识。

我们要求神的怜悯，千万不要成为“他们”，故意不想明白，守住自己的小天

地，守住所固有的，神啊，你不要来改变我的生活，我的生活已经很好、很美

了，那神说，我也怕被你得着，唯恐你看见、听见了，我就医治你们。

主耶稣在这里讲一件很要命的事，我们是不是这里所说的“他们”，“凡有的，

还要加给他，叫他有余；凡没有的，连他所有的也要夺去”，你向神敞开，祝

福再加，生命再加，拔高再加，蒙恩再加！凡没有的，连他所有的都要夺去，

人听见神的话而不要神，会越来越可怜。
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【06 在新约时代，要作有福的人】

接下来，主耶稣说，我们要珍惜我们的机会，你们的眼睛是有福的，因为看见

了；耳朵是有福的，因为听见了。我实在告诉你们：从前有许多先知和义人要

看你们所看的，却没有看见；要听你们所听的，却没有听见（太十三 16-17），

意思就是，我们是活在新约时代，主耶稣来到地上，成为人，成为那个撒种的

人，已经到我们中间来了。今天主也借着许多祂的仆人们，也借着圣经，把主

的话一直撒给我们，叫我们可以看见神，听见神的话。

所以，我们不要身在福中不知福，这是新约。旧约是很可怜的，连种子都没有

撒，总之是个奥秘，主耶稣把它藏起来了。旧约时代的先知和义人，比如亚当、

摩西、大卫、以利亚、以赛亚... 他们都不知道这个奥秘。今天主向我们都敞

开了，祂所要的就是基督与教会，让堕落的人成为神的儿女，你们只要愿意接

受，就成为神的儿女，就离开你们所在的地方，蒙拯救。

今天这位撒生命、祝福、恩典的主在这里呼召我们，叫我们每个人来作一块好

土，敞开我们的心，接受主的话，让主的话在我们里面生根、发芽、成长、结

果。主日、奉献、传福音、追求、服事，这就是我们往前走的路，一步一步去

实行、接受。
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